

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Band: 73 (2011)
Vorwort: L'individu en bonne place

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 07.10.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'INDIVIDU EN BONNE PLACE

Le sommaire de cette livraison accorde une large part aux articles biographiques, aux portraits, aux traces laissées par les acteurs de notre histoire – bref: aux personnes, aux individus. On trouvera dans le lot des hommes d’Eglise et des hommes de guerre, des artistes, des magistrats, et même un écrivain patoisant. Certains sont bien connus, ou solidement documentés, comme l’avoyer François-Pierre Koenig ou l’évêque Bernard-Emmanuel de Lenzbourg; on leur apporte alors un complément d’éclairage, à la faveur d’archives nouvellement mises au jour. D’autres sont à (re)découvrir, en dépit de la forte visibilité sociale dont ils jouissaient de leur vivant; c’est le cas, notamment, du bourgeois Pierre Lacaze et de l’aristocrate Oswald Corvinus Szymanowski.

D’un bout à l’autre de l’éventail chronologique ouvert dans ce numéro, les articles de nature plus générale sont eux aussi tournés vers la quête des personnes: maîtres et compagnons des ateliers de sculpture dans les années 1500, prévenus et condamnés des années 1634-1638, conseillers et conseillères d’Etat élus depuis 1921. Dépouillée de leurs noms, de leurs visages, de leurs trajectoires, l’histoire culturelle et religieuse, judiciaire et politique de Fribourg serait bien abstraite. Retracer l’évolution du rapport des forces partisans sans se préoccuper du charisme ou de l’équation personnelle de tel leader à tel moment relèverait même de l’imposture.

Car les individus existent, ils jouent un rôle dans l’histoire, n’en déplaise aux monomaniaques des structures et des masses. On l’observe à l’œil nu quand on fait de l’histoire locale, c’est-à-dire dans les situations «de laboratoire», ou quasiment, que produisent l’exiguïté de nos cantons et leur densité institutionnelle. L’étroitesse de ce champ de vision, à mon sens, est un privilège, non pas un handicap. L’attention portée au modeste relief d’un terrain restreint n’empêche nullement de garder à l’esprit l’existence de macro-systèmes et l’action de forces très larges, mais elle permet de les mieux comprendre en les relativisant, c’est-à-dire en les

confrontant aux singularités qu'on rencontre à petite échelle. Pour le dire d'un mot, l'histoire locale a nécessairement une dimension humaine.

Il en découle un avantage supplémentaire, de nature pédagogique. L'historien – professionnel ou amateur, peu importe – fait sa découverte à travers une rencontre, une rencontre avec une autre personne. Et il faut bien, pour que la rencontre soit fructueuse, y mettre quelque chaleur, un intérêt véritable pour cet interlocuteur énigmatique, un peu «d'empathie» comme on dit quand on veut être à la mode. Des liens mystérieux se tissent, qui engagent le chercheur un peu plus profondément, parfois, que dans la seule sphère intellectuelle, et le marquent alors durablement. En présence d'un tableau statistique, ce genre d'expérience est rare. Le mouvement des prix du blé est certes un bel objet d'étude, et qui a son importance, mais il présente moins d'attrait que l'histoire du boulanger. Nous aimons présenter aux lecteurs des *Annales fribourgeoises* des récits à hauteur d'homme. On objectera que cela tient, au mieux, du journalisme. Justement, c'est un journaliste, Pierre Lazareff, qui en a fixé la démarche: «Les idées à travers les faits, les faits à travers les hommes.»

Jean Steinauer

DOSSIER	
139	John Clerc
167	John Clerc
179	Francis Pothier
HISTORIOGRAPHIE	
188	Henri Defago
201	Jacques Rime
205	Jean Steinauer
209	Pierre Zwick
213	Johann Boiller
217	Jean Steinauer
CHRONIQUE	
223	Véronique Poulin
229	Patrice Borcard
231	Jean Steinauer
235	
237	
239	